
社址：体育场路218号 邮编：310041 广告部：85052559（传真）85052536 广告经营许可证：杭工商字第0002号、浙工商广字第0021号 发行监督：85170671 发行方式：自办发行 本报职业道德监督举报电话：85109999 印刷：杭州日报报业集团印务中心 零售：1.00元 本报常年法律顾问：浙江智仁律师事务所 刘恩 电话：0571-89715926

www.hzrb.cn 国内新闻 2016年3月1日 星期二 责任编辑：侯英帅 版式设计：宋昱A6A6

人力资源和社会保障部部长尹蔚民、副部长游钧2

月29日在国新办举行的新闻发布会上回应了延迟退休、

基金“穿底”、医保整合这三大社会关注的焦点问题。

2016年拿出延迟退休方案

尹蔚民说，人社部将于2016年拿出延迟退休方案，并

向社会广泛征求意见。他说，制定渐进式延迟退休年龄的

政策，第一是小步慢走，渐进到位。每年推迟几个月的时

间，经过一个相当长的时间再达到法定退休的目标年龄。

“我举个例子，比如5年以后，你是60岁退休，这个政

策施行以后，可能你是60岁零3个月退休，这样大家便于

接受。”尹蔚民说，第二个人可能是第二年退休，他可能是

60岁零6个月退休。

“第二是区别对待，分步实施。”他说，根据国家现在

不同群体的退休年龄，人社部会从实际出发，区分不同群

体的情况，分步进行实施。并提前公示，做好预告。

尹蔚民说，我国目前的赡养比已经从3.3:1（3.3个年轻人

供养1个老人）降到2.9:1，但如果能够顺利完成推行全民参

保计划、推进养老保险全国统筹、推进养老保险基金投资运

营等，在确保发放养老金的前提下可以适当降低社保费率。

去年养老金累计结余3.4万亿元

针对养老保险基金缺口问题，尹蔚民说，从全国目前

的情况看，养老保险基金的运行是平稳的，不存在缺口。

“去年养老保险基金的总收入是2.7万亿元，总支出

是 2.3 万亿元，当期的结余是 3000 多亿元，累计结余是

3.4万亿元。”尹蔚民说，但从分省的情况来看，确实不平

衡，各省之间差异比较大。

尹蔚民说，从全国的情况来看，医保基金不存在缺口。

“但是医疗保险的统筹层次比较低，只做到了地市级的统筹，

所以在个别地区出现了一些收支不平衡的矛盾。”他坦言。

城乡医保力争年内完成整合

游钧说，今年年初国务院专门发文，要求整合城乡居

民基本医疗保险制度，主要从政策层面实施，覆盖范围、

筹资政策、保障待遇、医保目录、定点管理和基金管理等

实现“六统一”。

“在国务院的文件下发以后，我们立刻召开了贯彻落

实的会议，专门下发了文件，定期进行督导，要求各地在

6月份全面启动这项工作，争取在年内能够基本完成城

乡居民基本医保制度的整合。”游钧说。

本版稿件除署名外均据新华社

2015年中国经济社会发展迈上新台阶，全年经济增长6.9%，对稳定就业发挥了重要作用，对世界经

济增长贡献也十分抢眼。

国务院日前印发《关于整合调整餐饮服务

场所的公共场所卫生许可证和食品经营许可证

的决定》。

决定提出，取消地方卫生部门对饭馆、咖啡

馆、酒吧、茶座 4 类公共场所核发的卫生许可

证，有关食品安全许可内容整合进食品监管部

门核发的食品经营许可证，由食品药品监管部

门一家许可、统一监管。

国家食品药品监管总局有关负责人介绍，

食药监总局已经下发了食品经营许可管理办

法，对简化办理流程、严格办理时限等已经作出

了规定。下一步，食品药品监管部门与卫生计

生委将尽快出台相关文件，做好许可整合的指

导和落实工作。同时，还将进一步将公共卫生

许可的有关食品安全的内容细化和补充进食品

经营许可审查内容中，做到一次审查，一次发

证，减少企业负担。

国务院要求地方食品药品监管部门加强对

餐饮服务场所的事中事后监管，改进监管方式，

建立信用体系，完善科学的抽查制度、责任追溯

制度、黑名单制度和市场退出机制等，确保“舌

尖上的安全”。

国务院推动“两证合一”

地方卫生部门不再核发
饭馆等场所卫生许可证

中共中央总书记、国家主席习近平2月29

日在人民大会堂会见了越共中央总书记阮富仲

特使、中央对外部部长黄平君。

黄平君转达了阮富仲总书记致习近平总书

记的口信。

习近平感谢阮富仲的口信。他说，中越两

党总书记互派特使，就党内和国内重要情况相

互通报和致贺，是两党重要传统。此次越共十

二大召开后，我们两党延续并发展了这一友好

传统，对增进两党两国政治互信具有重要意义。

习近平强调，中越两党两国是命运共同体，

发展中越关系是我们的历史责任，符合两国和

两国人民根本利益。中方愿同越方一道，继续

秉持“十六字”方针和“四好”精神，保持高层互

访传统，增进政治互信，加强党建交流，推进务

实合作，妥善处理有关分歧，推动中越全面战略

合作伙伴关系长期健康稳定发展。

习近平会见
越共中央总书记特使

国家统计局2月29日发布的统计公报显示，在复杂

严峻的国内外环境中，2015年中国经济社会发展迈上新

台阶，实现了“十二五”圆满收官，为“十三五”经济社会

发展、决胜全面建成小康社会奠定了坚实基础。

6.9%有较高的“含金量”

过去一年，世界经济复苏持续乏力，国内趋势性、

阶段性、周期性矛盾相互叠加，经济下行压力持续加

大，国际上时有唱衰中国经济之声。在这样的背景

下，我国不断创新宏观调控思路与方式，全年经济增

长6.9%。

国家统计局副局长许宪春：尽管增速比上年有所放

缓，但来之十分不易，不仅有较高的“含金量”，而且对稳

定就业也发挥了重要作用，对世界经济增长贡献也十分

抢眼。

据了解，2015 年我国经济总量稳居世界第二，6.9%

的增速所对应的经济增量超过5000亿美元，超过了目前

一个中等国家全年的国内生产总值，这一增速在全球主

要经济体中位居前列。

货物进出口额继续位居世界第一

通过深入推进结构性改革，扎实推动大众创业万众

创新，在努力促进经济平稳运行的同时，我国经济转型

升级步伐加快，经济结构加速优化、更趋协调。

改革开放是决定当代中国命运的关键一招。2015

年，我国继续完善对外开放战略布局，在国际市场疲弱

和动荡加剧的背景下，对外贸易和投资仍取得可喜成

绩，“一带一路”战略迈出坚实的一步。

根据统计公报，2015年我国货物进出口额继续位居

世界第一，全年对外直接投资（不含银行、证券、保险）

1180亿美元，同比增长14.7%，截至2015年末对外直接投

资存量首次超过万亿美元大关。

许宪春：只要按照党中央、国务院的战略部署，坚持

以创新提升供给，以减负激励供给，以新供给创造新需

求，以市场机制去产能，加快培育新的发展动能，改造提

升传统比较优势，就一定能够推动我国经济保持中高速

增长、迈向中高端水平。

北京时间2月29日，第88届奥斯卡颁奖典

礼落幕，莱昂纳多·迪卡普里奥在陪跑22年后

终于成为奥斯卡影帝，“小李子”得奖的消息瞬

间就刷屏了；然而，更值得媒体人士关注的，应

该是获得最佳影片奖的《聚焦》。《聚焦》是根据

《波士顿环球报》报道过的新闻改编的，以美国

神职人员猥亵性侵男童的丑闻为背景，讲述了

几位记者千辛万苦找出事实真相的过程。这是

一部被称为“冰冷冰冷”的“冰点”电影，朴素、克

制、不雕琢，不塑造高大上的英雄人物，这与美

国好莱坞打打杀杀、酣畅淋漓的大片形成鲜明

对比。该影片的获奖，是奥斯卡的小金人向记

者致以崇高敬意。

于无声处听惊雷。“聚焦”是记者团队、报道

组的名称，如我们习惯所称的“调查记者”。追

问真相、探求真相，是调查记者的天职；“聚焦”，

也是一种“凝心聚力”。而《聚焦》所聚焦的“聚

焦”团队，事实上在探求之路上非常艰辛：这不

像“水门事件”那样单一，有了“深喉”的爆料，一

个猛子扎下去就能捞起大鱼；尽管有线人，还得

千方百计说服对方同意透露消息；本来已联系

好的采访，被访者又突然改变主意，让你绝望；

被采访对象的拒绝是家常便饭，毕竟这是让人

家开口讲述一件难以启齿的往事，而且还得描

述细节；资料及信息琐碎繁杂，从中爬梳出一点

点有效线索着实不易，一条线索追踪多日突然

断掉，又只好重新打开一条；想方设法从政府部

门获得有效信息……是的，“黑暗势力”就在身

边，但大部分人都是“视而不见”，甚至达成某种

默契，成为“沉默的大多数”，只有极少数人试图

“在沉默中爆发”。

2003年，《波士顿环球报》凭借该报道获得

了普利策新闻奖，在获奖名单中列为第一项，即

“社会新闻”报道奖。《聚焦》是聚焦报道采编的

过程，整部片子高度写实，讲的就是个定选题、

找资料、采访、受阻、突破，找资料、采访、受阻、

突破，采访、受阻、突破，最终写作并发表的过

程，这简直就是一部调查报道教科书，尽管是局

限于传统平面媒体。

如果没有非凡的媒体职业规范，如果没有

“铁肩担道义”的坚韧行动，“追问真相”早就半

途而废了。好东西是聪明人下“笨功夫”做出来

的，调查记者的“聚焦”精神值得我们学习。

奥斯卡
向记者致敬
本报评论员 徐迅雷

获得最佳影片奖的《聚
焦》，是奥斯卡的小金人向记
者致以崇高敬意。

热点热评
我们给出
中肯意见
我们给出
中肯意见

2015年我国全年经济增长6.9%
经济总量稳居世界第二，经济增量超过5000亿美元

日前，中央办公厅印发《关于在全体党员中开展

“学党章党规、学系列讲话，做合格党员”学习教育方

案》并发出通知。这是落实党章关于加强党员教育管

理要求、面向全体党员深化党内教育的重要实践，是推

动党内教育从“关键少数”向广大党员拓展、从集中性

教育向经常性教育延伸的重要举措。在党的群众路线

教育实践活动和“三严三实”专题教育取得显著成效基

础上，开展“两学一做”学习教育，是加强党的思想政治

建设、推动全面从严治党的重要部署。

开展“两学一做”学习教育，基础在学，关键在做。真

学、真懂是前提，真信、笃行是结果，学用结合、知行合一，是

党的优良学风作风的具体体现，也是全党凝心聚力、实现奋

斗目标的必然要求。以尊崇党章、遵守党规为基本要求，明

标准、立规范、守纪律，才能进一步坚定理想信念，提高党性

觉悟；以用习近平总书记系列重要讲话精神武装全党为根

本任务，把握系列讲话的丰富内涵和核心要义，进一步增强

政治意识、大局意识、核心意识、看齐意识，才能为党在思想

上政治上行动上的团结统一夯实基础，不断以党中央治国

理政新理念新思想新战略推动各项事业发展；着眼党和国

家事业的新发展对党员的新要求，强化宗旨观念、激发担当

精神，才能让广大党员在生产、工作、学习和社会生活中发

挥先锋模范作用，当好合格党员。

开展“两学一做”学习教育，要坚持问题导向，带着

问题学，针对问题改，在解决问题中深化学习、检验实

效。应当看到，在一些党员身上，理想信念模糊动摇、

党的意识淡化、宗旨观念淡薄、精神不振、道德行为不

端等问题不同程度存在。开展“两学一做”学习教育，

就要持之以恒纠正“四风”，抓好不严不实突出问题整

改，补足精神之钙、扫除行为之垢、强化担当之责，推动

党的作风不断好转，带动事业发展取得长足进步。

全面从严治党永远在路上。“两学一做”不是一次活

动，要突出正常教育、区分层次，有针对性地解决问题，把党

的思想政治建设抓在日常、严在经常。在我们这样一个有

着8700多万党员的大党开展学习教育，坚持领导带头，以

上率下，才能传导动力、落实责任；坚持从实际出发，分类指

导，才能因地制宜、取得实效。领导干部要把自己摆进去，

当好带头人，紧紧围绕党的中心工作和全党工作大局开展

学习教育，坚持两手抓，防止“两张皮”。广大党员要立足岗

位、履职尽责，时刻铭记党员身份，自觉爱党护党为党，敬业

修德，奉献社会。针对领导机关、领导班子和党员干部、普

通党员的不同情况，要合理作出安排，给基层党组织结合实

际开展学习教育留出空间，发挥党支部自我净化、自我提高

的主动性，从而防止大而化之，力戒形式主义。

我们党的根基在基层，党的肌体细胞是党员。细

胞合格，党的肌体就强健；基层有活力，党的事业就兴

旺。抓好抓实“两学一做”学习教育，推动全面从严治

党向基层延伸，在全党高扬信仰旗帜、凝聚奋进力量，

就能使我们党更加团结统一、坚强有力，为协调推进

“四个全面”战略布局、贯彻落实五大发展理念提供坚

强组织保证，让广大党员在决胜全面小康、实现第一个

百年奋斗目标的历史进军中奋发有为、建功立业。

深入开展“两学一做”推动全面从严治党

人社部回应延迟退休等三大焦点问题

最初或只需延迟三个月
养老保险基金的运行平稳，不存在缺口 城乡居民基本医疗保险制度“六统一”

制定渐进式延迟退休年龄的政策，第一是小步慢走，渐进到位。第二是区别对待，分步实施。经

过一个相当长的时间再达到法定退休的目标年龄。

制定渐进式延迟退休年龄的政策，第一是小步慢走，渐进到位。第二是区别对待，分步实施。经

过一个相当长的时间再达到法定退休的目标年龄。

2月28日下午，舟山市定海区富翅岛上（舟山跨海大桥富翅收费站附近）挖掘机和运输车正
在施工建设，这里将新建富翅岛至岑港涨次村的富翅门大桥，工程已于2月21日正式开工。据
了解，富翅门大桥工程是舟山港主通道工程的起始段，是连接甬舟高速和329国道等舟山本岛公
路网络的快速通道，总投资16.2亿元，施工工期36个月。 通讯员 姚峰 摄

舟山再建跨海大桥


